"Caminando, con una brújula y un metro; así se dibujaban los mapas antiguos"

La geógrafa leridana recoge un centenar de mapas des del s.XVI hasta s.XX en el libro "Fer país, Conèixer món"

En pleno siglo XVI los mapas, que muchos nacieron de la mano de los excursionistas, eran una herramienta indispensable para el hombre moderno. La geógrafa Rosa Anna Felip acaba de publicar un libro, *Fer país, Conèixer món*, donde recoge mapas desde 1600 hasta el siglo XX que provienen de la cartoteca del Centre Excursionista de Catalunya. Son documentos de gran valor histórico que narran acontecimientos tan importantes como, por ejemplo, la Guerra dels Segadors, planos que muestran una Barcelona amurallada antes de que se construyera l'Eixample, el primer mapa de comarcas de Catalunya, las primeras cartografías espeleológicas, etc.



Rosa Anna Felip durante el acto de presentación del libro 'Fer país, conèixer món' en el CEC / Archivo

¿Qué encontramos en el libro "Fer país, conèixer món"?

Encontramos una selección muy pequeña de los mapas que conforman el archivo del Centre Excursionista de Catalunya (CEC) que se comienza a formar cuando nace el excursionismo en nuestro país. Cuando se fundan las primeras sociedades excursionistas en 1876, sus socios comienzan a dibujar mapas de sus viajes.

¿Cuál es el objetivo del libro?

Parte de la voluntad del CEC de dar a conocer su cartoteca, una de las más importantes de Catalunya. Mucha gente cree que en la cartoteca del CEC sólo hay mapas de excursiones y de Catalunya, pero no es así. El libro muestra la diversidad del archivo: mapas de todo el mundo y de todo tipo, desde administrativos, hasta topográficos, espeleológico, militares, urbanos,

etc.

Hábleme de los mapas más antiguos que recoge el libro.

El primer mapa de relieve editado por un autor catalán, Josep Aparici (1720), del cual sólo se conocen dos ejemplares; el primer mapa militar, un mapa de Rosas de 1645 que muestra las posiciones de los distintos ejércitos durante la Guerra dels Segadors; el primer mapa comarcal de Catalunya dibujado en 1897. El autor se basa en las descripciones literarias de las comarcas para hacer el mapa y, por tanto, la división de las comarcas no responde a una cuestión política o legal, sino natural. Es de los mapas más paradigmáticos y más reproducidos. En la cartoteca del CEC también se encuentra el primer mapa espeleológico, es decir, de cuevas.

¿También hay planos de ciudades?

A principios del siglo XX los excursionistas eran los únicos que viajaban con lo que eran los que dibujaban los planos urbanísticos. Hay uno que muestra una Barcelona entre murallas y sin l'Eixample, ya que es del 1850. También hay otro de 1919 de la ciudad de Olot.

¿Qué otros mapas curiosos encontramos en el libro?

En 1922 se hace un mapa topográfico del túnel del Cadí para construir las centrales hidroeléctricas del Pirineo y muestra el recorrido de los ríos. Otro mapa curioso es uno que muestra las variaciones magnéticas. Este tipo de mapa se usa para navegar ya que el magnetismo afecta al funcionamiento de las brújulas.

Antiguamente, ¿cómo se hacía un mapa?

Caminando, con brújula y un metro. No tenían GPS (*risas*). Cuando uno hacía un mapa, el resto lo copiaba y lo mejoraba. Ningún mapa de la cartoteca está hecho con fotografía aérea.

¿Por qué ha titulado el libro "Fer país, conèixer món"?

Porque partes de casa, vuelves a casa, pero has ido a muchos sitios.

¿Con qué mapa se quedaría?

En el capítulo de excursionistas hay un mapa de Guadalajara y Teruel hecho por un socio en 1892. Se trata de un recorrido pintado sobre el mapa. Los aspectos más interesantes del mapa son los escudos de las entidades excursionistas de la época y de las capitales de provincias catalanas, así como la cenefa que contiene el nombre de excursionistas importantes.

Font:

http://www.lavanguardia.es/lv24h2007/20081105/53572519784.html